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第１回　病院経営学演習アンケート集計報告

区分 演習
参加者数 15
アンケート回収数 15

回収率 100%

1） （受講した授業に関しての満足度） 演習

とても満足 14
やや満足 1
どちらでもない 0
やや不満 0
とても不満 0

2） （授業で学んだことはご自身の今後に
役立ちますか） 演習

とても役に立つ 15

やや役に立つ 0

どちらでもない 0

あまり役に立たない 0

全然役に立たない 0

3）
（授業内容に関して） 演習

とても難しい 1
やや難しい 4
ちょうどよい 10
やや簡単 0
とても簡単 0

4) （授業スピードに関して） 演習

とても速い 0
やや速い 1
ちょうどよい 14
やや遅い 0
とても遅い 0

5) （授業時間に関して） 演習

とても長い 0
やや長い 7
ちょうどよい 7
やや短い 1
とても短い 0

6) （教材（掲示資料・配布資料）の満足
度） 演習

とても満足 9
やや満足 5
どちらでもない 1
やや不満 0
とても不満 0

7） （グループワークについて  ） 演習

とても満足 8
やや満足 6
どちらでもない 0
やや不満 1
とても不満 0
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8） （受講した授業を他の方に薦めたいで
すか） 演習

とても薦めたい 14
やや薦めたい 0
どちらでもない 1
あまり薦めたくない 0
全然薦めたくない 0

9） （「週末セミナー」以外で、もし追加の授
業があるとしたら参加したいですか） 演習

とても参加したい 9
やや参加したい 4
どちらでもない 2
あまり参加したくない 0
全然参加したくない 0

10) （今後、状況が許されるなら、Web開催
とリアル開催のどちらを希望します
か？）

演習

Web開催（今回と同様） 4
リアル開催 7
どちらでもよい 4
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11)

12)

13)

（授業について改善すべき点を記載してください）

現状を見える化して共有することが大切であり、その際の分析にはロジカルシンキングが必要であること、分析方法には色々あるが、SWOT
分析は病院としての今後の方向性を探る上でも非常に有用だと思いました。

（この授業を受講し、気づき・学び・感想がございましたら、ご記入ください）

職種に対応した内容も知りたい

やはり対面の方が討議が活発になると思った

グループワークは実際に行うと時間配分が難しく、タイムキーパー的な存在も重要であると感じた。

　今目の前にある事象から、何を感じ取るか。また、それを分類しベターな結論を導き出す過程が一連の講義を通して学べた気がします。
でも、その根本にあるのは裵先生の謙虚さであったり、小さな物事でも見逃さず気付ける視点なんだろうなぁと感じました。

思考方法の実践には日頃の訓練が必要であり、就学時から学んでおきたかった。

ケースを通して自分のマネジメントを第三者の視点で振り返り、プレーヤーとマネジメントの違いを実感し、反省することが出来ました。他者
の発言からの気づきや学びも多く、自分の視野の狭さ、思考の単純さを改めて認識することが出来ました。とても興味深く、今後も多くのこと
を追体験しながら学んでみたいと思いました。

ホワイトボードで示していただいたことで視覚的に整理し理解を促進できた。
事前学習でフレームワークが違えば見える世界が違うかと考えて活用してみた。ただ現状と課題の分析について、大きな視点から詳細な視
点にむかっていくことや、自分自身の考えにとらわれ他の視点が入りづらいのではないかと思うことがあった。病院経営として、必要な知識
の不足もあるがどうすればより適切な方向性にもっていけるか配慮しておくことがあれば知りたい・学びたいと思った。

いろんなフレームワークを使えるように練習していきたいと思います。

大変面白い内容でした。ありがとうございます。

自分だけでは気づいていないことが沢山ある
他者の意見を聞くことは大切である

文面で客観視した状態で課題を探していくと分かりやすく感じましたが、実際に課題に直面した時は
文章にまとまっている訳ではないので、まずは客観的な事実からまとめることが重要だと感じました。

演習

モニターを長時間見続けるのは、年寄りには相当つらいですね。最後の演習の後半は目がやられて集中出来ませんでした。(^^ゞ

グループワークでデジタルホワイトボードが使えるといいなと感じました。

演習

違った職種のケースから入った事で、新鮮に考えることができ、プレーヤーとマネジメントの違いもとてもよく分かりました。ビジネス・フレー
ムワークもケース毎に使用して下さったことで、とても分かりやすく、今後の活用方法の実際を学ぶことが出来ました。多角的に考えること、
その視点を学ぶことが出来ました。

実際にあった出来事をアレンジして教材として活用している点で、当院でも起こりうる、むしろ起こっている問題のケーススタディとして考える
ことができそうだと感じよかった。
事前予習の際に、物部先生の講義であったマネージメント理論を使って課題解決を考えようとしたが、どれを使って解決するのがベストが考
えることができなかった。ただ、今回の裵先生の解説のなかで、それぞれの演習内容で使用するマネージメント理論を含めた考え方もあわ
せて解説をしていただき、今後の問題解決への手がかり、使う方法が分かったことがよかった。

ロジカルシンキングやフレームワークの使い方を段階的に課題の難易度を上げながら学べるのでとても分かりやすかったです。

MECE（もれなし・だぶりなし）の部分をもう少し時間をとって詳しく説明して欲しいと思いました。

webも良いですが、対面の方がより一体感が出て深い学びになるのではないかと感じました。

演習

自院の問題もこれらのスキルを使用すれば、洗い出し、解決できるのではないかとの前向きな気持ちになれました。
次回以降もっと積極的に参加、発言しなければと思いました。

課題や現状をまとめるときも後で混乱しないよう最適なフレームワークを頭の中に浮かべながら仕分けするのが良いと学びました。どのよう
な場合にどの様なフレームワークを使うのか、さらに学ばないといけないと思いました。

良かった点にも記載したが、マネージメント理論を使って課題解決を試みたが、どの理論を使って解決するかを裵先生の解説のなかで、マ
ネージメント理論の使い方もあわせて解説をしていただいたことが、今後の問題解決への手がかり、理論の使い方が分かったと感じた。
普段は目の前に直面する問題解決に奔走しているが、今回の演習でより頭を回転させて考えていかないと病院運営は厳しいと感じました。
（久々に朝から晩まで頭を使って熱が出ました…）

事前学習は、ケースを読みこみ、現状や課題を整理したが、講義では、人物像から把握ができておらず、新たな気づきであった。状況をフ
レームワークに落とし込むことの実際が学びになった。

ケースディスカッションを通して、頭をフル回転し瞬時に考え、考えたことを他者に伝わるように話すことの難しさを実感しました。自分自身に
足りない部分ということは何となく感じていますが、授業を通して再認識することができました。他の受講生の姿勢や意見から学ぶことがたく
さんあります。

（授業について良かった点を記載してください）

講義で聞いていた内容がより実践的に触れることができ、理解が深まった。他の参加者との交流も含め、高揚感を持って参加し、前向きに
考えられるようになった。

グループワークで他の参加者の意見が聞けたこと

グループディスカッション形式での形態は実例を交えつつためになった。
実際の組織だと立場や上下関係に縛られなかなか発言できない部分があるため、こういった機会は貴重であった。

マネジメント入門で学んだフレームワークを演習で活用することで、より使い方を学ぶことができた。また、グループワークをすることで、視野
が広がったり、自身が事前学習で考えていた方策とは違う方策も知ることができた。

ズームミーティングの良いところを活かした素晴らしい演習でした。

ケースメソッドがとても勉強になりました。いろいろな人の意見が聞けることもよく、なるほどと感心することも多かったです。また学びたいで
す。

問題点を考える基礎を知ることができた

事例（実話）をもとにフレームワークをすることで、座学（マーケティング入門）で学んだことが少しクリアになった気がします。繰り返し訓練が
必要だと実感しました。特に5Forcesの部分。

思考過程を学べる講義がないため、非常に勉強になった。

学問と実戦は違うということを分かりやすく体験できました。

個人の発言を尊重してくれることが前提にしてくれたので、自信を持って思ったことが言え、学びが深まった。今回の演習は、医師も互師と
なり看護師等の意見を真剣に聞いてくれたのは新鮮であった（現場では絶対的リーダーは医師であり、意見はあまり聞いてはくれないこと
がある）。グループワークでは、それぞれの立場での本音も聞けて良かった。

実際に遭遇する問題に近く取り組みやすかった。
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14) （その他、講師にメッセージがございましたら、ご記入ください）

演習

どんなことでも拾ってくださってありがとうございます。

裵先生ありがとう。また教えてください。７月２日のKJACの医師マネジメントのwebセミナーも参加させていただきます。よろしくお願いしま
す。

お疲れさまでした。ありがとうございました。

緊張して授業に臨んでました。授業の進め方も絶妙であっという間に時間が経過しました。先生が、「必ず、受講生のことばを拾います。」と
言ってくれたことで、緊張がほぐれました。私は、「●●しました。なぜならば・・・」をこれから使い納得解を得られるようにします。

positive feedbackが適切で受け入れられている感覚が心地よかったです。他のメンバーのモチベーションの高さも含め、刺激になりました。

いつも分かりやすい授業を有難うございます。長丁場で1番疲れる立場にも関わらず、疲れを全く見せない姿に感銘を受けます。
学問をどのようにして現場に落とし込むか更に色々と教えてください！

実践力がつくとても満足感のある授業でした。

当院の事例に似たような演習があれば、問題解決のヒントにしたいです。実際に今回の演習課題の浜岡総合病院は当院の置かれている
状況に近く、それに付け加えて医局のまとまりがなく収集がつかないので、非常に脅威を感じてしまいました。
週末セミナー以外の追加授業について、時間の都合があえばぜひ参加したいということで「やや参加したい」にチェックを入れさせていただ
きました。

ありがとうございました。

活舌よく、聴き取りやすかったです
一日中、元気に精力的に講義いただきありがとうございました
先生の情熱と体力に感嘆しました

　安心して意見を言える場を作ってくださったことが、大きな学びの時間となることにつながったと思います。
先生の講義をもっと受けてみたいと感じました。ありがとうございました。

多くの学びがありましたが、一番学んだのはファシリテーションスキルですね。ホワイトボードの使い方など、とても参考になりました。(_ _)

今回のケースは、本当に日常に沿ったケースであった為、とても身近に考え、理解しやすかったです。短時間で真剣に考え、とても楽しく学
ぶことが出来ました。ありがとうございました。
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